ملتقى تلمسان الدولي حول راهن العلوم الاجتماعية والإنسانية وقضايا التنمية ملتقى دولى تنظمه كلية العلوم الإنسانية والاجتماعية بجامعة تلمسان

بالتعاون مع المعهد التركي العربي للدراسات الاستراتيجية

Tlemcen International conference on the current social and human sciences and development issues

An international conference organized by the Faculty of Humanities and Social Sciences at Tlemcen University In cooperation with the Turkish-Arab Institute for Strategic Studies

سيقوم برعاية هذا الملتقى كل من جامعة تلمسان، المعهد التركي العربي للدراسات الاستراتيجية، مديرية الثقافة لولاية تلمسان تلمسان، مديرية السياحة لولاية تلمسان

ديباجة الملتقى

ملتقى تلمسان الدولي، تلمسان هذه المدينة التي تحظى بتاريخ زاخر بالمنجزات الحضارية عبر العصور، من مرحلة ما قبل التاريخ إلى التاريخ القديم مع أغادير وبوماريا إلى العصر الوسيط مع تاجرارت، إلى أن تدخل في المرحلة الحديثة مع الحكم العثماني ثم المعاصرة مع الاحتلال الفرنسي، فالمقاومة والنضال والجهاد، إلى الاستقلال، وهي تتطلع إلى تحقيق التنمية الشاملة المتوازنة بكل أبعادها.

نالت مسألة التنمية وقضاياها في السنوات الأخيرة اهتماما عالميا كبيرا، وتزداد تلك الأهمية بعدما صادقت الجمعية العامة للأمم المتحدة في 25 سبتمبر 2015 وفي الفاتح من يناير 2016 على خطة التنمية المستدامة لعام 2030، التي وجهت الجهود الدولية نحو وضع أطر وطنية لتحقيق الأهداف والغايات المسطرة لتلك الخطة.

وبعد التطورات التكنولوجية والتحولات الكبرى لتي فرضتها العولمة لم تعد التنمية قضية وطنية تخص بلدا دون الآخر، بل أصبحت قضاياها ومشكلاتها قضايا عالمية تشغل مختلف الفاعلين على مختلف الأصعدة الفكرية والسياسية والاقتصادية.

من أجل ذلك انبرت العلوم الإنسانية والاجتماعية للمساهمة في فهم وتفكيك القضايا المرتبطة بالتنمية، حيث تحقق على المستوى المعرفي تراكم كبير ارتبط بنقد التجارب التنموية في الدول النامية وتقييم النماذج

التنموية السائدة في العالم، كما تحقق تراكم معرفي كبير حول فهم المقاربات النظرية ومشكلات الممارسة الفعلية لاستراتيجيات التنمية في الدول النامية على وجه الخصوص.

مع كل ما تحقق على المستوى النظري ومستوى الممارسة فإن العلوم الإنسانية والاجتماعية ساهمت ولا تزال تطمح إلى تقديم نماذج نظرية متقدمة من أجل تفسير وفهم الإشكاليات الكبرى المتعلقة بالنماذج التنموية السائدة وتطبيقاتها والمشكلات الاجتماعية والثقافية المرتبطة بها.

إن القضية المحورية التي يتفق حولها جميع المفكرين والسياسيين، هي أن يكون الإنسان هو وسيلة التنمية وأداتها وأن يكون في الوقت ذاته هدفها وغايتها، من أجل ذلك ربط برنامج الأمم المتحدة الإنمائي بين التنمية والإنسان وصاغ مفهوم التنمية البشرية أو التنمية الإنسانية للتنبيه على أولوية البعد الإنساني في التنمية على باقى الأبعاد الأخرى.

إن العلوم الإنسانية والاجتماعية في هذا الإطار، تطمح إلى تطوير مقاربات نظرية ممكنة التطبيق، من شأنها إنتاج ذلك الإنسان القادر على اكتساب وتطوير كفاءاته ومهاراته، من أجل الوصول إلى تنمية شاملة تسمح له بأن يحيى حياة خالية من كل مظاهر التخلف والحرمان والاستعباد.

على مستوى البلدان النامية ومنها البلدان العربية والإسلامية، تتأكد أهمية العلوم الإنسانية والعلوم الاجتماعية في فهم واقع التنمية بحكم التطور التاريخي الذي مرت به منذ البدايات الأولى لمحاولات اندماجها في النظام العالمي.

وفي سياق تطور العلاقات الدولية والتحديات التي تفرضها هيمنة القوى الرأسمالية المتقدمة على البلدان النامية يصبح مشروع التنمية في هذه البلدان أكثر تعقيدا، خاصة عندما يصبح البعد الثقافي والاجتماعي أكثر أهمية من البعد السياسي والاقتصادي، بمعنى أن هذه العلوم تصبح أكثر أهمية عندما تقوم بعملية تفكيك الأنساق الثقافية والاجتماعية السائدة في المجتمعات النامية، وكشفها عن التحديات التي تفرضها الأنساق الثقافية العالمية على الثقافة المحلية.

إن العلوم الإنسانية والاجتماعية جديرة بإنتاج شبكات تحليل متقدمة لفهم الإشكاليات الكبرى حول عوامل التخلف وتجارب التحديث ونماذج التنمية. وبناء على ما سبق فإن هذا الملتقى الدولي يهدف إلى الإجابة عن التساؤلات التالية:

ما هو راهن العلوم الإنسانية والعلوم الاجتماعية في العالم العربي والإسلامي؟ ما هي رهانات العلوم الإنسانية والاجتماعية في فهم وتفسير قضايا التنمية؟ ما مدى كفاءتما في تفسير القضايا المرتبطة بالتخلف والتحديث والتنمية؟

وما هي التحديات التي تواجهها العلوم الإنسانية والاجتماعية والمشتغلين بما في صياغة نماذج نظرية ترتبط بخصوصية هذه المجتمعات؟

أهداف الملتقى

- التعرف على الإشكاليات التي تطرحها قضايا التنمية إنسانيا واجتماعيا.
- إبراز راهن العلوم الإنسانية والاجتماعية ورهاناتها في فهم وتفسير قضايا التنمية.
- التعرف على أهمية ودور ومساهمة العلوم الاجتماعية والإنسانية في بلورة فكر إستراتيجي تنموي.
- تقديم تصورات وحلول إنسانية واجتماعية لمختلف المشكلات التي تطرحها قضايا التنمية.
 - إبراز أهمية التكامل المعرفي في معالجة قضايا التنمية.

محاور الملتقي

المحور الأول: المقاربات النظرية والمفاهيمية للتنمية

- الإطار المفاهيمي لمفهوم التنمية
 - المقاربات النظرية للتنمية

المحور الثانى: العلوم الاجتماعية ودورها في خدمة قضايا التنمية

- المجتمع والاقتصاد والتنمية المستدامة.
- علم الاجتماع ودوره في حوكمة السياسات الاجتماعية.
- العلوم الاجتماعية ودورها في التصدي للتحديات الكبيرة التي تواجه البشرية.
 - الإرشاد والتوجيه وعلاقته بالتنمية البشرية.
 - الصحة النفسية وعلاقتها بالتنمية.
 - دور التوقعات الديموغرافية في صياغة سياسات التنمية المستدامة.
 - الفلسفة والتحولات الراهنة.
 - الأنثروبولوجيا ودورها في عملية التنمية.

المحور الثالث: العلوم الإنسانية ودورها في التنمية

- دور التاريخ والاثار والتراث في تطوير بعض مجالات التنمية.
 - العلوم الإنسانية ومواجهة التحديات التنموية العالمية.
 - دور العلوم الإنسانية في حل بعض مشاكل التنمية.
- العلوم الإنسانية وخصوصية المجتمع من أجل تنمية ناجحة.
 - المصارف الإسلامية ودورها في التنمية الاقتصادية.
 - دور القيم الإسلامية والحافز الديني في عملية التنمية.

المحور الرابع: تجارب وآفاق تنموية

- التجارب التنموية في العالم العربي والإسلامي
 - التجارب التنموية في آسيا
 - التجارب التنموية الغربية

المحور الخامس: آفاق التنمية في مدينة تلمسان

- الموروث اللامادي وعلاقته بالتنمية السياحية في مدينة تلمسان
 - الإنجازات الأكاديمية عن واقع التنمية في مدينة تلمسان
 - المقومات الاقتصادية والسياحية والاستثمارية لمدينة تلمسان.
 - متطلبات وأولويات التنمية في تلمسان

شروط المشاركة:

- تدعو الهيئة المنظمة للملتقى الدولي كافة الباحثين والأكاديميين والأساتذة بإرسال ملخصاتهم ذات العلاقة بأحد محاور الملتقى.
- يرسل الباحث ملخصا يتضمن المعلومات التالية: اسم الباحث الكامل، والبريد الإلكتروني، عنوان البحث، محور البحث، أهمية وأهداف البحث، والعينة والأدوات المستخدمة (بالنسبة للبحوث الميدانية) والنتائج.

لغات الملتقى: العربية، الإنجليزية، الفرنسية.

التواصل والاتصال: ترسل المشاركات على البريد الإلكتروني التالى:

tlemcenconference@gmail.com

الموقع الالكتروني للملتقى:

مواعيد مهمة:

- آخر أجل لاستقبال الملخصات: 30 أفريل 2021
- يتم الرد على الملخصات في حدود 15 يوما من تاريخ الإرسال.
 - آخر أجل لاستقبال المداخلات: 2021/09/30 -
- يتم الرد على المداخلات المقبولة في حدود 10 أيام من بداية الإرسال.

مزايا المشاركة:

- منح المشاركين شهادة مشاركة في الملتقى
- تنشر الأبحاث المميزة في مجلة الإنسان والمجتمع وهي مجلة دورية علمية محكمة تصدر عن كلية العلوم الإنسانية والاجتماعية بجامعة تلمسان.
 - جولة سياحية عبر منطقة تلمسان.
 - سهرة تراثية فنية تعكس تراث مدينة تلمسان.

رسوم وحقوق المشاركة:

- تقدر رسوم التسجيل في الملتقى بـ 100 دولارا بالنسبة للباحثين من خارج الوطن و5000 دج بالنسبة للباحثين من داخل الوطن مع الإقامة والإعاشة، و3000 دج بدون الإقامة.
 - تشمل الرسوم الإقامة والإعاشة والتنقلات الداخلية
- يقع على الباحث التكفل بمصاريف تذاكر السفر، وتضمن لجنة التنظيم الإقامة والإعاشة والتنقل من مقر الإقامة إلى موقع انعقاد الملتقى.
- تقوم الجهة المنظمة للملتقى بتقديم دعوة رسمية لحضور الملتقى، ويتكفل الباحث بإجراءات طلب الفيزا إلى الجزائر.

شروط كتابة البحوث ونشرها

- أن تكون المادة المرسلة للنشر أصيلة ولم ترسل للنشر في أي جهة أخرى.
- أن يكون المقال في حدود 15 صفحة بما في ذلك قائمة المراجع والجداول والأشكال والصور.
- أن يتبع المؤلف الأصول العلمية المتعارف عليها في إعداد وكتابة البحوث وخاصة فيما يتعلق بإثبات مصادر المعلومات وتوثيق الاقتباس والتقيد بالأمانة العلمية في تهميش المراجع والمصادر.
- تتضمن الورقة الأولى العنوان الكامل للمقال باللغة العربية وترجمة لعنوان المقال باللغة الإنجليزية، كما تتضمن اسم الباحث ورتبته العلمية، والمؤسسة التابع لها، الهاتف، والبريد الالكتروني وملخصين، في حدود مائتي كلمة للملخصين مجتمعين، (حيث لا يزيد عدد أسطر الملخص الواحد عن 10 أسطر بخط Simplified Arabic 12 للملخص العربي و Times New Roman 12 للملخص باللغة الانجلذية.
- تكتب المادة العلمية العربية بخط نوع simplified Arabic مقاسه 14 بمسافة 1.00 بين الأسطر، تكتب العناوين بالبند العريض Gras ، أما عنوان المقال يكون مقاسه 16.
- هوامش الصفحة أعلى 2.5 وأسفل 2.5 وأيمن 3 وأيسر 3، رأس الورقة 2، أسفل الورقة 2 حجم الورقة عادي. (A4)
 - يجب أن يكون المقال خاليا من الأخطاء الإملائية والنحوية واللغوية والمطبعية قدر الإمكان.

- بالنسبة للدراسات الميدانية ينبغي احترام المنهجية المعروفة كاستعراض المشكلة، والإجراءات المنهجية للدراسة، وما يتعلق بالمنهج والعينة وأدوات الدراسة والأساليب الإحصائية وعرض النتائج ومناقشتها.
 - تتبنى المجلة نظام توثيق الرابطة الأمريكية لعلم النفس. (APA)
 - ❖ يشار إلى المراجع داخل المتن بذكر الاسم الكامل للمؤلف ثم سنة النشر والصفحة بين قوسين.
 - ♦ ذكر قائمة المراجع في نهاية البحث وترتيبها هجائيا وفق نظام الرابطة الأمريكية لعلم النفس.
 - المقالات المرسلة لا تعاد إلى أصحابها سواء نشرت أو لم تنشر.
 - المقالات المنشورة في المجلة لا تعبر إلا على رأي أصحابها.
- يحق لهيئة التحرير إجراء بعض التعديلات الشكلية على المادة المقدمة متى لزم الأمر دون المساس بالموضوع.

المدير الشرفي للملتقى الدولى:

- أ د. بوشريط كبير مدير جامعة أبي بكر بلقايد تلمسان

رئيس الملتقى الدولى:

- أ د. بن داود نصر الدين عميد كلية العلوم الإنسانية والعلوم الاجتماعية

رئيس اللجنة العلمية للملتقى الدولي

- أ د. فقيه العيد رئيس المجلس العلمي لكلية العلوم الإنسانية والعلوم الاجتماعية
- أد. محمد العادل رئيس مجلس ادارة منظمة "تاسكا"، المعهد التركي العربي للدراسات الاستراتيجية

اللجنة العلمية للملتقى

أ.د بشي <i>ر مح</i> مد	أ.د حمزة شريف علي	أ.د خليفي شيخ	د بلجوزي بوعبد الله
أ.د بشلاغم يحي	أ.د معمر العايب	د. محمد رابح فيسة	أ.د محمد الخشت (مصر)
أ.د بلختير بومدين	أ.د مونيس بخضرة	د سعود حجال	أ.د عامر أبو زيد (العراق)
أ.د بودومة عبد القادر	أ.د شرقي أرزقي	د. بلغيث عبد المجيد	أ.د معروف نذير (فرنسا)
أ.د بوحسون العربي	د. سيب عبد الرزاق	أ.د. سعاد شبوط يمينة	Marilena Ticusan (Romania)
أ.د مقنونيف شعيب	أ.د حجازي مصطفى	د. نقادي سيدي محمد	Alastair Northedge (France) Arif salah edinne (France)

اللجنة التنظيمية للملتقى

د. بوخيار أمين	أ. مباركي عبد العزيز	أ. بن عزوزي إبراهيم	د. عادل سيدي يخلف
د. بن عالياء محمد	د. أجدير نصر الدين	د. مكاوي محمد	د. لدرع نعيمة
د. يبدري بلخير	د. لخضر بناصر محمد	د. وهراني قدور	د. مزیاني محمد صالح
د. علاوية حسيبة	د. بلخير عثمان	د. بلقاسم محمد	د. قليل هجيرة
د. يماني رشيد	د. يوسفي أمال	د. بن داود أحمد	د. حاجب سلسبيل
د. بشير بن صالح	د. يحياوي العمري	د. بن معمر خير الدين	د. يحياوي نور الهدى
أ. طهراوي ياسين	د. بن حمو محمد	د. شيخ أمحمد	د حمناش لیلی
		ت.س.أمين مصطفى وشايي	م.رفيقة بلدغم

Tlemcen International Conference on the Current Social and Human Sciences and Development Issues

An International Conference Organized by the Faculty of Humanities and Social Sciences at Tlemcen University in Cooperation with the Turkish-Arab Institute for Strategic Studies

The conference will be sponsored by the University of Tlemcen, the Turkish-Arab Institute for Strategic Studies Cooperation, the Directorate of Culture and Tourism of Tlemcen city.

About the Conference

The problematic of development and its issues have received significant global attention in recent years, getting more importance after the General Assembly of the United Nations on September 25, 2015 to January 2016 approved the 2030 Agenda for Sustainable Development, which directed international efforts towards developing national frameworks to achieve the goals and objectives outlined for that plan.

After the technological developments and the major transformations imposed by globalization, development is no longer a national issue that concerns one country without another. Rather, its issues and problems have become global issues that occupy various actors at various intellectual, political and economic levels.

On this basis, humanities and social sciences were interested in contributing to the understanding and deconstruction of issues related to development. A large accumulation has been achieved at the knowledge level linked to the critique of development experiences in developing countries, and the critique of the prevailing development strategies in developing countries in particular.

With all that has been achieved at the theoretical and practical levels, the humanities and social sciences have contributed and still aspire to present advanced theoretical models in order to explain or understand the major problems related to the prevailing development models, their applications as well as social and cultural problems associated with them.

The central issue that all scientists and politicians agree on is that the human being is the means and instrument of development and at the same time, its goal and purpose. For this reason, the United Nations Development Program linked development to the human person and formulated the concept of human development or human development to alert the priority of the human dimension in development.

In this context, the humanities and social sciences aspire to develop applicable theoretical approaches that will produce that human being able to acquire and develop his competencies and skills in order to reach a comprehensive development that allows him to lead a life free from all manifestations of backwardness, deprivation, and enslavement.

At the level of developing countries, including Arab and Islamic countries, the importance of human sciences and social sciences is emphasized in understanding the reality of development by virtue of the historical development that it has gone through since the early beginnings of attempts to integrate it into the global system.

In the context of the development of international relations and the challenges posed by the domination of the advanced capitalist powers over the developing countries, the development project in these countries becomes more complex, especially when the cultural and social dimension becomes more important than the political and economic dimension, meaning that these sciences become more important when the process of dismantling cultural systems, social conditions prevailing in developing societies, and revealing the challenges that global cultural systems pose to local culture.

The humanities and social sciences are worth producing advanced analysis networks to understand major problems about underdevelopment factors, modernization experiences, and development models. Based on the above, this international conference aims to answer the following questions:

What is the current status of humanities and social sciences in the Arab and Islamic world?

What are the challenges of humanities and social sciences in understanding and interpreting development issues?

How efficient are humanities and social sciences in interpreting the issues associated with underdevelopment, modernization, and development?

What are the challenges facing humanities and social sciences and those involved in formulating theoretical models related to these societies particularity?

Conference goals

- Identifying the problems posed by human and social development issues
- Highlighting the current status of humanities and social sciences and their challenges in understanding and interpreting development issues
- Learning about the importance, role, and contribution of social and human sciences in crystallizing strategic developmental thinking
- Presenting humanity perceptions and solutions to the various problems raised by development issues
- Highlighting the importance of knowledge integration in addressing development issues

Themes

The first axis: Theoretical and Conceptual Approaches to Development

- Conceptual framework for the concept of development
- Theoretical approaches to development

The second axis: Social Sciences and their Role in Serving Development Issues

- Society, economy, and sustainable development
- Sociology and its role in the governance of social policies
- Social sciences and their role in addressing the major challenges facing humanity
- Counseling and guidance and their relationship to human development
- Mental health and its relationship to development
- The role of demographic forecasts in shaping sustainable development policies
- Current philosophy and transformations
- Anthropology and its role in the development process

The third axis: Humanities and their Role in Development

- The role of history, archeology, and heritage in the development of some areas of development
- Humanities facing global development challenges
- The role of humanities in solving some development problems
- Humanities and the privacy of society for successful development
- Islamic banks and their role in economic development
- The role of Islamic values and religious motivation in the development process

The fourth axis: Experiences and Development Prospects

- Development experiences in the Arab and Islamic world
- Development experiences in Asia
- Western development experiences

Fifth axis: Development Prospects in the City of Tlemcen

- The immaterial inherited and its relationship to tourism development in the city of Tlemcen

- Academic achievements on the reality of development in Tlemcen city
- The economic, touristic, and investment capacities of Tlemcen city
- Development requirements and priorities in Tlemcen city

Conditions for participation:

- The organizing of the international conference invites all researchers, academics, and professors to send their relevant abstracts in one of the conference axes.
- -The researcher sends a summary that includes the following information: the full name of researcher, e-mail, the research title, the focus of the research, the importance and objectives of the research, the sample and tools used (for field research) and results.

Languages of the conference: Arabic, English and French.

Contact information: All abstracts should be sent to the following e-mail:

tlemcenconference@gmail.com

Website of the conference:

Important dates:

- Abstract submission deadline: April 30, 2021
- Accepted abstracts will be answered within 15 days of the date of submission
- Deadline for paper submission: November 30,2021
- -Accepted papers will be answered within 10 days of the start of submission

Benefits of participation:

- Certificate of participation in the conference
- Distinguished researches will be published in the Journal of Human and Society
- Touristic trip in the region of Tlemcen
- Artistic traditional evening reflecting the heritage of the city of Tlemcen

Participation Fees and Rights:

The registration fee: 100 dollars for researchers from outside the country, 5000 dinars for researchers from within the country

- Organizing Committee guarantees accommodation, food and transportation from the residence to the conference site.
- -Travel tickets are the responsibility of the participant.
- -The organizer of the **c**onference will sent an official invitation to attend the conference and the researcher will undertake the procedures for applying visa to Algeria.

Instructions

- Abstracts must be one page long and must be written in English.
- Please name the abstract file as First Name of the Author.
- During the submission procedure you will provide the abstract, the title of your paper, the list of authors with affiliations and addresses and the preferred axis.